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2015年感恩会，2017年“新启航”，
年维泗都不顾高龄赶来上海助力根
宝，对晚辈谆谆教导。这次考虑天气高
温和疫情控制等因素，根宝决定采用
视频连线方式，让恩师坐在北京家里
“讲两句”。接受根宝邀请之后，89岁
高龄的年维泗非常激动，“到昨天为止
已经写了两稿发言稿，今天又起了个
大早，早上5点多就起床了，又改了一
遍……”

年维泗是新中国第一代国脚，作
为队长随队赴匈牙利学习，后相继担
任中国男足主教练、领队，中国足协主
席，一次次中国足球陷入危机，
年维泗临危受命完成国足
重建。他挂帅中国足协
时期，特别重用年轻人，
高丰文、徐根宝、戚务
生等弟子相继执教过
国足，其中尤以根宝最
让老人骄傲，“根宝喜欢
学习、钻研，其实很多时
候他并不听我的，但是他
能形成自己的东西，并且付诸
实践。”根宝解释，自己创办崇明基地后
逐渐完善了“抢逼围、接传转”的技战术
体系，正是当年他受恩师之邀组建国家
二队时年维泗提出的两大要求，“对防
守的提升，我在执教国奥队，到后来执
教申花队时取得了突破。进攻方面，是
从搞这个基地开始逐渐总结归纳，坚持
以技术流足球为主，坚持走脚下，坚持
以传接带动进攻……”

年维泗一直很关心国足的成绩，
虽然一次次目睹折戟沉沙，但一直是
痴心不悔。本届国家队世界杯预选赛
在开局不利、不被外界看好，而且受到

疫情多重影响下，中国男足杀出一条
血路，晋级12强，让年老开心不已，“你
们立功了！”年维泗说自己看了国足每
一场的比赛，对出自根宝基地的几个
球员当然更为关注。
和根宝的观点一致，他也认为这

几场比赛中武磊的点球起到了关键的
作用，也承受了巨大的压力，“我们以
前的国家队，多次吃点球的亏，关键比
赛里罚点球真的不容易。武磊这几个
球罚得很自信，整个国家队也很有冲
劲，很团结，看了让我觉得特别高兴。”

武磊谦虚地表示，40强赛已经过
去，接下来12强比赛会非常艰
难，“几乎没有弱队，每场比
赛都会有很大的难度。”
年维泗马上表示：“确
实会比较难，但你们首
先要做到放下包袱，
打出水平。还有就是自
己的技术特长，要充分
发挥出来，做到这些就
行！”做了一些准备的他，

还特地强调了三点：“精神状
态，很要紧！技术方法，很要紧！脚下功
夫，很要紧！”年维泗说到动情处，武磊
他们都插不上嘴，最后年老祝福球员
们“一路顺风，12强比赛我再给你们加
油！”
有趣的是，稍晚年维泗又电话根

宝：“今天准备得匆匆忙忙的，说话有
些乱，不知道对这些小家伙有没有
用？”根宝哈哈大笑：“年老您说得非常
好！”几个国脚也感慨：“穿上国家队队
服，责任感是完全不一样的，一想到这
些元老前辈对我们的期待，我们就得
拼命向前……

武磊誓言冲击12强赛

20年来根宝基地第一次“庆生”，规模所限，根宝别出心裁安排了“互动”环节。在基地教室，

他让工作人员现场先后连线身在北京的足坛名宿年维泗， 以及正在大连参加U16国少集训的
蒯纪闻、刘磊、欧阳嘉鑫等五名基地球员。

“这次庆祝基地成立还是次要的，三个国脚回家，请足坛老前辈来鼓励一下，打好12强比
赛！ 同时也让你们跟国少的小师弟们交流交流，帮助他们成长……搞基地就是为了出人才、出
球星，最终是为了让中国足球冲出亚洲，这个精神要传承……” 本版图文 特约记者 张晓露

“承”完前辈的嘱托，根宝又马不
停蹄地连线了正在大连集训，由少帅
杨晨挂帅的中国男足U16队，目前根宝
基地的适龄球员中有五人参加这一期
集训，在全运会小组赛中表现出色的
蒯纪闻等四人是2006年龄段球员，欧
阳嘉鑫是2007年龄段的。“这几个都很
有技术特点，有很强的拿球突破能力，
现在足球就需要这个！如果培养得好
的话，应该能再出一到两个武磊级别
的。”这一天上午本来是国少队文化学
习，根宝事先和杨晨进行了沟通：“让几
个国脚讲一下国家队比赛的感受，教育
他们做个好球员，也是一种学习。”得到
队里认可之后，五名球员聚集在一间宿
舍里和三位师兄视频连线。

对待这些“小师弟”，颜骏凌言简
意赅：“你们一定要坚决听徐指导的
话，按照他说的去做！我们成长以后，
才体会到徐指导很多想法的正确性。
你们要吃得起苦，艰苦训练，将来很快
就会成为国家队的一员。”武磊这次回
来，看到新装修的足球宾馆和球员居
住的宿舍，条件都比基地刚创业时好
了很多，也很感慨地对小球员们说：
“现在基地条件真是比我们那时候好
太多了，你们要珍惜，过不了几年，国
足就要靠你们挑大梁了！期待你们早
点从国少队升上国家队，来为中国足

球争光。”
王遷超担任基地和职业队队长多

年，也一直是梯队球员信赖的老大哥，
这次世界杯预选赛，相比武磊的显眼
表现，主要承担球队左路防守的王遷
超不显山不露水，网上甚至对他的能
力有一些质疑，然而赛后统计，王遷超
的防守数据是非常出色的，由此他对
师弟们感慨自己的心得：“你们不需要
刻意证明自己，你们被选入国少队，这
就已经足够证明你们是最好的了。在
国家队一定是团体至上，国字号的比
赛关注度肯定高，你们要做的就是把
每天训练的东西发挥出来，只要付出
自己的努力，享受比赛就可以了！”

几个球员给师弟们“传经”，根宝
几乎都没有插话，20年来这些孩子长
大成人，无疑是让他倍感欣慰的。除了
关注武磊的点球，老帅对其他球员也
是很注意细节的，比如张琳秡的那一
次失误丢球，他和范志毅就有着截然
相反的看法。这次见到颜骏凌，他又抽
空教育：“感觉你最近有点‘软’，是国
家队那几场比赛对手威胁不够吗？沃
克还负责带你吗？他的训练强度应该
是很大的呀……”颜骏凌解释，因为疫
情原因已经有近一年没见到沃克了，
最近他自己确实也希望增加训练量，
在12强比赛前调整到最佳状态。

连线·年维泗

弹指21年过去，根宝坦言自己的
成功，除了挑选一批有潜力的少年球
员，并在实战中经历大浪淘沙之外，蒋
炳尧、章冠兴、卞根喜、王仲春等一批
老教练的悉心付出，也起到了重要作
用，“还是要耐得住寂寞，才能出成
绩！”这方面范志毅显然成了“反面典
型”，“去年请他来，一个星期保证三天
的训练，有时还在基地住四个晚上，现
在《吐槽大会》出名了，一会又欧洲杯
了，整天见不到人，这回又去西藏了
……也只有老教练待得住，耐得住寂
寞。苟仲文局长，包括以前崔大林他
们来基地参观，都认可我们的成绩，就
是出自‘甘守寂寞’，这对于年轻教练，
也是最大的考验。”

但只有付出，才能收的到回报，王
遷超、张琳秡包括蔡慧康他们都经历
过长时间的“冷板凳”生涯，颜骏凌的
上场排名顺序，也曾在顾超、王俊（国
家五人制足球队）甚至孙乐之后，但是
他们能甘守寂寞，终于成长为国脚。
相比一些少年成名的球员如王佳玉、
王云龙、毛嘉康等，现在却泯然众人。
武磊就更不用说了，刚到基地时又矮
又单薄，几乎每个带队教练对他的使
用都会带个问号，幸亏有个根宝坚决
重用，但长时间也被排除在国青、国奥
名单之外，就算入选也得不到重用，即
使拿了再多的“射手王”，在国字号也
并非摆在核心位置……

武磊的成长，迈出留洋的一步是
至关重要的，“国外的足球环境和氛围
比国内要好不少，哪怕之前一些球员
去了国外，打不上比赛，就是在那种训
练环境中水平也是提高的。我现在除
了训练比赛，还在学习国外俱乐部的
运营，大的俱乐部、小的俱乐部，都有
自己的生存方式，这些体系也比国内
成熟的多。”西乙赛季武磊上场不多，
但难能可贵的是保持了信心，“坚定自
己的目标，在那样的训练环境、比赛节
奏下努力，回到国家队，就完全能适
应。”幸运的是，武磊遇到了一位真正
信赖自己的国足少帅李铁，“我这次归
队很晚，和大家磨合时间短，但是主教
练和队友们都很信赖我，而且这次回
来，我明显感觉得到球队内部发生了
很大的变化，队内非常团结，这也是我
能发挥好的保障。”他计划于7月14日
离沪回西班牙，随队开始新一赛季西
甲联赛的备战，“可能要一直到国足比
赛开始前才归队。”

除了12强的任务之外，武磊还是
呼吁更多的年轻球员能跟随自己一起
去欧洲联赛舞台锻炼，“我还是鼓励和
呼吁年轻球员能多出去，出去能学习
不一样的东西、理念。等出去的人多
了，国家队成绩肯定会好的！”

传承

“想到元老前辈的期待，
我们就得拼命向前……”

连线·国少小将传经

“要坚决听徐指导的话，
将来靠你们为国足争光”

武磊呼吁———

年轻球员
要多出去


